

水俣病補償は低い

衆院公審対策特別委

企業責任を鋭く追及



衆院産業公害対策特別委に参考人として出席した左から川又亮二、出光計助、駿野昇、小林純、河合亮晴、宇井純と、手前意園を述べる千種謙太の各氏（院内で）

千種氏ら参考人に

シンボルウムでも、外國文學者は必ず「刑罰責任を追及しないのか」と不平を述べる。チツソは、研究を妨害する立場から公訴防衛権を主張し、「公訴の立場から公訴防衛権を主張する」と反論し、「不平をなくすには絶対必要だ」と述べた。宇井氏は三月の國際公會でチツソによる講演を聞き、感動した。

シンボジウムでも外国学者はなぜ
刑責責任を追及しないのかと不思
議がった。チツソは研究を妨害
し資料を開いた。そういう点か
らも刑事责任が問われるべきだ
と反論し「云々書をなくすには先生
の本領の地獄」すこぶるうつむ

誠をなくす以外でない。チップの金で、当時の金で数百万円出して排水管修理施設を作れば、本保険は防げたわざかの金を出せば、公害は防ぐこと」と述べた。

川で質なうに見えてゐる。處はけはせんたが白鳥の如きがいた。厚生省が公私合併を打たれて、企賃責任を負ふたと追及、千種の契約の有効無効についての問題が顕れた。一般の人は責任と考えるのは間違っている。鈴岡は然るに認められた特別法があるから、企業責任については別らう」と法律家の如きが述べてゐる。

争われるべき問題については断定的だのたゞちも出すべきだつて伸びてきたり。見解を出すたるは無差異責任であるが、今度のいすれは裁判所が見解を出でます。

影響力を与える、千種さんは「どうぞお忙しい中、お手数をおかけして、お詫び申します」とお詫びを述べた。千種さんは「残念でなりません」と返答をやめた。

癸卯復興公債對策特別委員会は「百日」の十日前、水俣病補償、黒馬力ガムウム、鉛膏園地の参考人七人の見解陳述を聞き、休憩のある午後一時四十五分から各委員と参考人の間で質疑を取りかわした。前半の焦点は水俣病補償問題。林鶴郎（自民・山口）浜田第一（自民・千葉）川村鶴嶽（社会・栃木）・船井・藤田高敏（社会・福島）岡本富天（公明・兵庫）の各委員が水俣病補償処理委員会の千種達也座長、チッソの企業責任を告発している公害学者宇井純東大都市下孝科助手と二問二答を重ねた。特に川村、藤田両氏はどなり合わせだったが、終始互いに口も舌かなかつた。（2面・12面）〔関連記事〕

千穂氏は、ネコ実験については、
間違つてゐる。

千種氏は、ネコの歴史については聞いていたが、瀬戸内ジユースのレポートを見たことはないと言延。川村氏は、「廃船姿はだれかに迷惑した。将来坐ることのあっせんは悪影響を与える。千種さんはどう苦労さんだったが、残念でなりませぬ」と遺言をやめた。

次いで藤田氏が「あっせんは将來あるべく芸術立法精神で出されるべきではなつたむ」と要問。千種氏は、「協約で争えは法律問題、千種氏は「協約で争えは法律問題になり、あの事件は無則。私どもは法律と政治家を含め七億五千万円を出すよう会社に要請したが、これはあっせん和解でない出来ない」と一方、宇井氏は「チップ内部の

ネコ実験などを検討せずに出てあ
つせんを懇しく思ふ。これほど因
果關係がはつきりした事件の第三
者あつせんが、なむこの程度。第
三者はたよれない。足尾銅山事件
のように被害者が自ら力をつけて
相手と話し合つて以外には眞の解決
はない」と訴えた。

黒部カドミウム福岡では、河

合晚晴日本鉱業社長、小林純四郎
教授、イタイイタイ病を発見し
た萩野外医師の三参考人に対し、
吉川喜一（社会・宮山）細谷治郎
(社会・福岡)兩氏らが質問した。

かつたことや、黒部のカドミウム
汚染対策で日鉱が製品納入先の意
向などを考へ、操業短縮に手間ど
つたこと、などの事情を説明、公
害対策での企業の立ち遅れが示さ
れた。また地元住民が河合社長と
の直接交渉を求めていることにつ
いては即答を避けた。

また「神奈川大石崎教授によ
るカドミウム対策をとつていな
い」と述べた。

さらに、水俣病の補償あつせん

をきつかけに問われている「企業
の加害責任」を含めて公害行政の
現状は—との質問に、小林教授は
「戦前、農林省にいたとき神岡製
錬所の鉛毒調査をしたが、そのと
きの農林省は『農民の立場』に立
つて調査した」と述べ、企業優先
に陥っている現在の官庁のあり方
を暗に批判した。

鉛害問題では大原亨（社会・廣
島）、土井たか子（社会・兵庫）、
米原純（共連・東京）の各氏らが
出光財團石油連盟会長、川又克二
日本自動車工業会会长の而参考人
に質問。委員会は午後七時四十分
終わった。十一日は午前十時開会
の予定。